

Q

184  
A00/19

Atisbos iniciales  
de la

4 T



\$50.00 [www.laquincena.mx](http://www.laquincena.mx)



4607014057011

# Q

**Director:**  
Luis Lauro Garza  
**Editora:**  
Adriana Garza  
**Asesor de la dirección:**  
Gerardo Martínez  
**Asesor de la dirección:**  
Gilberto Trejo  
**Relaciones públicas:**  
Yolanda (Tiska) Aguirre  
**Asesor legal:**  
Luis Frits Temeyugue  
**Arte y diseño:**  
Martín Abrego Parra  
**Fotografía:**  
Rogelio (Foco) Ojeda  
Mayra González  
**Distribución:**  
Luis Carlos Ramírez

La Quincena / revista mensual / agosto 2019  
**Editor responsable:** Luis Lauro Garza  
**Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor:**  
04-2003-0828196342000-102  
**Número de certificado de Licitud de Título:** 12926  
**Número de Certificado de Licitud de contenidos:** 10499  
**Incorporada al Padrón Nacional de Medios Impresos de la Secretaría de Gobernación.**  
 La Quincena es una publicación editada por Editorial La Quincena S.A. de C.V., Serafín Parra 748 sur, Monterrey, Nuevo León, C.P. 64000, Tel.: (81) 19322963.  
**Corro electrónico:** laquincena@gmail.com  
**Página web:** www.laquincena.com  
**Impresión:** Procesos Impresos, S.A. de C.V. Av. Alfonso Reyes 3013, Fracc. Bernardo Reyes, C.P. 64280, Monterrey, Nuevo León.  
**Distribución:** Editorial La Quincena, S.A. de C.V.

*\* Agradecemos a Samuel Schmidt la idea original de confeccionar este número monográfico sobre la llamada Cuarta Transformación; casi la mitad de los textos aparecidos aquí son sugerencia de él, y fueron pensados para iniciar una serie de colaboraciones entre el semanario El Reto y La Quincena.*

## 3 Índice

## 4 ¿Es viable la Cuarta Transformación?

Samuel Schmidt

## 7 Asignaturas pendientes de la 4T

Eloy Garza González

## 10 Las "matutinas" de AMLO

Ana B. Uribe



## 13 Pedagogía política

Victor Alejandro Espinoza

## 14 El centro y la periferia morenista

Ernesto Hernández Norzagaray

## 16 Guanajuato y la 4T

Luis Miguel Rionda



## 18 Estampas de la Cuarta Transformación

Victor Orozco

## 21 La frustración en la espera

Marina Uvilla

## 24 ¿Entre la 4T y el eterno retorno de lo mismo?

Gerardo Lozada Morales

## 26 Mujeres en tiempos de la 4T

Lidice Ramos Ruiz



## 28 Dilemas de la democracia directa en México

Rosa Ynés Alacio

## 32 Política de seguridad en la 4T

Martha E. Nateras González

## 35 Una transformación verdadera

Cruz Pérez Cuéllar



## 38 Cortinas de humo

Ricardo León García

## 40 Transformarse o seguir

Miguel Molina

# Pedagogía política

Victor Alejandro Espinoza

**T**ijuana.- Bajo una democracia la ciudadanía se construye, poco a poco, de manera cotidiana, practicando los valores propios de una convivencia tolerante, respetuosa de las diversidades, participando, ganando espacios, pregonando con el ejemplo, luchando por construir en pluralidad, con justicia por la igualdad. Es ir cincelando las conciencias y las prácticas día a día. Es un construir en positivo, sumando esfuerzos. Sin embargo, exige un mínimo de bienestar material, en el que las necesidades primarias estén satisfechas para la amplia mayoría de una sociedad

En el México autoritario la ciudadanía vivió una larga etapa de clandestinaje. Las expresiones eran esporádicas y nos hablaban de que su construcción era a cuentagotas. Había algunos espacios para la expresión no alineada: algunos sindicatos, universidades, pequeños medios de comunicación marginales. Era casi imposible ser disidente y construir ciudadanía. Eran los tiempos de las unanimidades, de los periodistas alineados con el poder, cuando los críticos eran perseguidos y aniquilados.

Gracias a las "benditas redes sociales", dimos un vuelco en la comunicación política y rompimos el asedio y el cerco gubernamental que por décadas mantuvo a raya a los principales medios de información. Todo se sometía a la censura, a la revisión, a la manipulación. Hubo una complicidad de los principales dueños de dichos medios de comunicación con el poder. Ambos se beneficiaban y los últimos amasaron fortunas. La radio, la televisión y la mayoría de los periódicos transmitían solo boletines de prensa dictados desde la Secretaría de Gobernación.

Han transcurrido ocho meses desde la toma de posesión del nuevo gobierno encabezado por Andrés Manuel López Obrador, y el principal acontecimiento mediático es su conferencia matutina. Trae desvelada a la Nación. A tempranas horas del día impone la agenda que habrá de discutirse durante toda la jornada. Así lo hacía cuando fue jefe de gobierno del Distrito Federal. Son multitudinarias



esas conferencias y muy entretenidas. Nadie se las quiere perder. El problema es que les está robando audiencia a todos los noticieros matutinos. Loret, Ciro, Curzio y compañía ya no saben qué inventar para que alguien los sintonice.

Lo que hace AMLO es educación cívica y política. Es un gran profesor. Así ganó las elecciones. Recorriendo el país de cabo a rabo, explicando, corrigiendo. Pero sobre todo hablando en cada plaza, mitin, a grupos de personas. Educando a un país que no creía en nada, un país timado una y otra vez por la demagogia de políticos corruptos, miserables, que solo lucraban con el dolor de los que nada tienen. AMLO ganó gracias a una enorme sensibilidad, que lo llevó a recorrer cada rincón del país y repetirles su credo: "No mentir, no robar, no traicionar". Repetido una y mil veces. "Hincándose donde se hinca el pueblo", para prometerles que no los va a traicionar, que será uno de los mejores presidentes de la historia. Lo cree y así lo transmite a un pueblo humillado, que ya no tenía esperanzas. Por eso arrasó en las urnas.

Ocho meses siendo su propio vocero. Ahora no es Rubén Aguilar, el penoso vocero de Vicente Fox, que salía a explicar las tarugadas de su jefe. Ahora

AMLO pide disculpas si se equivoca, explica una y mil veces sin perder la calma y el sentido del humor. AMLO se siente a gusto con el cargo y el papel que desempeña. Lo buscó con una obsesión admirable. Y construyó un liderazgo sin parangón en la historia de México, y tal vez de América Latina, con excepción de José Mujica.

AMLO es un pedagogo nato, que se puede equivocar, cometer errores, pero que es capaz de reconocerlo. Nadie podrá acusarlo de corrupto, de tonto, de avaricioso. Quizás de necio, obsesivo, sí. Pero cree en su misión, que es transformar a este país. Muy complicada tarea, porque recibió a un México en bancarrota, destruido, polarizado, corrupto. En ruinas. Pero no hay más.

A construir ciudadanía pese a la comentocracia, cuya tarea será dinamitar el cambio.

\* Director del Departamento de Estudios de Administración Pública de El Colegio de la Frontera Norte.

Correo electrónico: victora@colef.mx.

Twitter: @victorespinoza

Página WEB: [www.colef.mx/victoralejandrosespinoza/](http://www.colef.mx/victoralejandrosespinoza/)